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文化部部長洪孟啟 游刃行政智慧  跨部協調有餘  
卓爾不群

 

【記者蔡晉宇專訪】「面對問題不閃躲，勇於面對、承擔。」這是文化部部長洪

孟啟近40年公職生涯秉持的一貫原則。

 

　自歷史系畢業的他，歷任臺灣省政府文化處處長、文建會第一處處長及中部辦公室

副主任、臺北縣政府秘書長及文化部次長等職，文化行政資歷完備。此外，洪孟啟也

在國立臺北藝術大學等多所學校任教，具備深厚文化學養，熟稔國內外文化環境。

（3月16日出刊的958期淡江時報一版報導：本校歷史系校友洪孟啟掌文化部）。

 

後手哲學  永續經營

 

　談到接掌文化部，和之前職位有何不同挑戰？洪孟啟侃侃而談，最大的差別在於看

事情的高度不同，「任基層主管時只需盡本份，做好自己處室的事，把意見提供給主

管即可，現在則是要有更廣的視野、更高的眼界，去綜觀整個文化部的發展。」

 

　洪孟啟期許在有限的任期內，做到「後手哲學」，落實永續經營的概念，讓後任者

有良好基礎能繼續發展。他指出，「有些已預見將來必定會發生的問題，我不把它擱

一邊，而是先想辦法找出頭緒。好比一團雜亂的線球，起碼理出線頭，讓接手的人能

更快地上軌道。」

 

　然而，僅做好後手哲學是不夠的，洪孟啟分享了面對眼前政策難題時該有的態度

，「最重要的就是不要躲它，躲得過今天，躲不了明天，且越躲問題越大。」更說

，「我不認同有些人慣性推事情的僵化思維。」並舉近來爭議不斷的臺北機廠為例說

明，「臺北機廠被認定為國定古蹟後，若我們只消極地將古蹟相關維護推給交通部、

臺鐵，互踢皮球的結果，只會賠掉政府形象，因為老百姓不會問是哪個部會負責的

，老百姓只知道，政府只有一個。」

 

　因此，洪孟啟積極橫向聯繫，扮演起居中協調的角色，跨部會共同面對。他除拜會

臺北市3位副市長共同研議臺北機廠議題外，也向國家發展委員會取經，拜會主委、

副主委，在了解現況下，提出建議協助臺鐵。洪孟啟不僅守住古蹟保存的基本立場

，更進一步提出「將古蹟修復列為重大公共工程」的創新思維。

 

結合科技與文化  擘劃文創

 



　身為最高文化首長，洪孟啟將延續各項重要文化施政，結合科技與文化，引領文化

部為臺灣的「軟實力」再創新局。他表示，「我們這時代的文化創意產業，離不開科

技，從盧卡奇（Ceorg Lukacs）開始，文化就被強調是一種生活方式。而科技已成為

現代生活的表徵，因此當代文創發展必須與科技結合。」10多年前洪孟啟就開始在大

專院校教授文創課程，他闡釋了自己對文創的觀察面向。

 

　文創的擘劃與制度建立是接下來的施政重點，「當代文化發展不是生產者掛帥，而

是消費者主導，文創潮流的前端就是流行文化，由流行文化進入文創。」他進一步說

明，「流行音樂領頭，最具競爭優勢，接下來是電影、電視、人文出版，未來希望整

合資源、結合網路科技出擊。」

 

　網路世代主要是30歲以下，但目前政府部門決策者多是50歲以上，所以他請6年級

生邱于芸擔任政務次長，「希望她發揮創意、專業，串起科技與文化，發展出貼近年

輕人的想法和作法。」並強化文化部網站，把文創視為平台以及媒合劑，進行業界媒

合與跨界串聯。

 

察納異見  勇於嘗試

 

　面對未來，洪孟啟從無絲毫畏懼，「沒做過！那就去試試看吧！」他用堅定地眼神

說道。同時因為學歷史的專業訓練，他力求了解事件背景。抱持這樣心態，當他踏入

公部門服務時，每每在面對批評時，懂得站在對方角度思考，進而接納各種不同的意

見。

 

　對此，他舉例在立法院備詢時，「雖然在備詢當下彼此言語交鋒，但回到辦公室冷

靜思考，往往會發現很多立委講的內容是補足了我們的盲點，如此便不會把批評者當

成敵人，而是戰友，雙方能一起解決問題。」

 

　他再次感謝地說：「早年在臺灣省政府服務時，長官們對我的養成皆是採充分授權

、充分信任的方式，這也奠定了我爾後領導同仁們的工作價值觀。」

 

歷史系重視寫報告與外語  成為職場助力

 

　歷史系的4年，影響洪孟啟的不只是綜古觀今的歷史專業知識，系上重視寫報告與

外語能力的特色成為他日後職場上的助力。尤其是西洋史課程，無論是本國教授也好

，外籍老師也罷，一律英文授課，令洪孟啟至今難忘。他懇切地說：「外語就是工具

，它成為我開啟認識另一片土地的利器，讓我領略西洋歷史文化的豐富涵養與氣質



，我也從中享受歷史的哲學層面與人文菁華。」

 

　洪孟啟感性地回憶起大學時光，記憶裡和歷史的邂逅與美好，是在宮燈教室修習西

洋史的那些日子，「那時候的淡水還沒什麼建築，從宮燈大道可以直眺整座觀音山

，日落時尤其美不勝收，淡水河波光瀲灩！」

 

　意猶未盡，他繼續分享，「當時火車站（現址淡水捷運站）後面，退潮時可以涉水

，我就在那裡摸蜆仔，很乾淨也不用吐沙，與室友泡麵配蜆仔，那種日子真悠閒。」

 

　面對學習，洪孟啟認為，現在學生的焦慮跟他當年做學生時候的焦慮，本質上是一

樣的，就是如何規劃學習？他以自身經驗勉勵大家，在任何學習上遇到瓶頸時千萬別

放棄，要釐清學習目標，然後全力以赴，「每天督促自己練習，養成一種不跟自己輕

易妥協的習慣，時間久了便會見到曙光。」
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文化部部長、歷史系校友洪孟啟：文化離不開市場，文化可以更自由多元。（攝影／盧逸峰）

 


